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КУРСЫ ВАЛЮТ

По прогнозам Gismeteo, 4 октября по республике 
ожидается малооблачная погода, без осадков. 

Температура воздуха от 7 до 20 градусов тепла.

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Луна растущая, 2,3%
Восход – 7:29
Заход – 18:06

Долгота дня: 11:34
Восход – 6:02
Заход – 17:36

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу по 
контракту осуществляют набор граждан, желаю-
щих заключить контракт на прохождение военной 
службы в Вооруженных силах Российской Феде-
рации. Рассматриваются граждане в возрасте от 
18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психоневро-
логическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

СОБЫТИЕ     Благодаря господдержке и предпринимательской энергии растут показатели 
производства сельскохозяйственной продукции 

МОЗДОКСКАЯ «МОЛОЧКА»: 
ЕСТЬ СТИМУЛ ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
Церемония открытия Моздокского молочного завода – необходимого в сельскохозяйственном производстве звена для 
переработки сырья – была давно ожидаемым событием, так как развитие производства способствует росту экономики района.

Лариса БАЗИЕВА.
Фото Анастасии САЛОМАТОВОЙ

В тестовом режиме оборудо-
вание ранее было опробовано, 
налажен выпуск отдельных мо-
лочных и кисломолочных продук-
тов. Моздокчане пробовали их,  
местные сетевые продуктовые 
магазины охотно взяли продукцию 
на реализацию. 

Председатель Парламента 
РСО–А Таймураз Тускаев  с 
депутатами, замминистра сель-
ского хозяйства республики 
Игорь Кадзаев со специалиста-
ми в сопровождении руководи-
теля инвестиционного проекта 
«Моздокский молочный за-
вод» СППК «Агроном» Руслана 
Цагараева в минувшую среду 
приехали на окраину станицы 
Луковской, где и работает новый 
завод. В церемонии открытия 
участвовали глава Моздокского 
района Геннадий Гугиев, глава г. 
Моздока Ирина Туганова, депу-
таты местных Собраний. Гостям 
продемонстрировали работу про-
изводственных линий, познакоми-
ли с продукцией, которую гости с 
удовольствием дегустировали. 
Предприятие оснащено современ-
ным оборудованием, полностью 
произведенным в России. Здесь 
создано 30 рабочих мест. 

– На протяжении нескольких лет мы 
наблюдаем позитивные изменения в 
агропромышленном комплексе респу-
блики. Ежегодно благодаря системной 
господдержке и предприниматель-
ской энергии растут показатели про-
изводства сельскохозяйственной 
продукции, внедряются новые техно-
логии и методы. Отрадно, что откры-
ваются именно перерабатывающие 
мощности. Мы увидели широкий ряд 
готовой продукции. Отдельного вни-
мания заслуживает системное взаи-
модействие органов исполнительной 
власти республики и муниципальной 
власти при реализации подобных про-
ектов, которых, уверен, будет больше. 
Важно, что Моздокский район всегда 
отличался передовым сельским хо-
зяйством, и такие примеры станут 
прочным фундаментом для будущих 
производств, новых идей на благо 

жителей республики, – отметил Таймураз 
Тускаев.

Он также поблагодарил инициаторов 
проекта за энергию и способность со-
единить разные производственные 
факторы для создания рабочих мест и 
возможностей развития молодых специ-
алистов.

– Кооператив «Агро-Юг» был создан в 
связи с дефицитом мощностей по перера-
ботке сельскохозяйственной продукции, – 
рассказал руководитель инвестиционного 
проекта Руслан Цагараев. – В его состав 
вошли 10 сельхозпредприятий – произво-
дителей и переработчиков сырья. СППК 
также занимается и реализацией продук-
ции. Все это делается для дальнейшего 
развития сельскохозяйственного произ-
водства, стимулирования фермеров.

Завод еще не вышел на промышленную 
мощность, но есть большая надежда на 
то, что он стимулирует развитие животно-
водческой отрасли в Моздокском районе.

МЕРЫ    Рост капвложений 
в Дигорском районе связан 
с запуском инвестиционных 
проектов и программ 

Куда идут инвестиции
В последние годы растут не только 
суммы вложений, но и количество 
инвестиционных проектов. 

С. НИКОЛАЕВ

Сегодня в Дигорском районе расширяется сфера услуг, 
поэтапно модернизируется и реформируется жилищно-
коммунальное хозяйство, реализуются мероприятия по 
реконструкции инженерных сетей водоснабжения, меня-
ется внешний облик населенных пунктов.

– Нам удалось реализовать многие проекты по бла-
гоустройству, строительству и капитальному ремонту 
объектов социального значения, – говорит глава му-
ниципального образования Дигорский район Сослан 
Цагаев. – По большинству параметров, определяющих 
социально-экономическое развитие района, достигнуты 
положительные значения. Мы продолжаем работу по 
привлечению инвестиций в район, предоставив потен-
циальным инвесторам комфортные условия для ведения 
бизнеса. Уверен, что дальнейшая работа, направленная 
на улучшение инвестиционного и социально-экономи-
ческого положения в районе, будет способствовать 
развитию экономики, появлению новых инициатив и 
реализации перспективных проектов как в сельском 
хозяйстве, так и в промышленности, строительстве и 
других сферах деятельности.

ВАЖНО   Задача – 
создать и реализовать 
концепцию развития 
физического 
воспитания в 
профессиональных 
образовательных 
организациях 
республики

Ìàññîâûé ñïîðò – 
â ìîëîäåæíóþ ñðåäó
На заседании 
Координационного совета 
по развитию физического 
воспитания и студенческого 
спорта в профессиональных 
образовательных 
организациях республики 
обсудили итоги 
деятельности, а также 
утвердили План работы 
до конца I полугодия 
2025 года. Мероприятие 
провел Глава РСО–А Сергей 
МЕНЯЙЛО.

Ирина БЯЗРОВА 

Руководитель республики отметил, 
что совершенствование системы фи-
зического воспитания обучающихся 
профессиональных образовательных 
организаций является приоритетной 
задачей как государства, так и обще-
ства. Комплексная модернизация и 
системное развитие физкультурной и 
спортивно-массовой работы с детьми 
и молодежью на базе образователь-
ных организаций позволяет получить 
широкий перечень социально значимых 
эффектов, перекликающихся с постав-
ленными национальными задачами.

– В настоящее время в нашей ре-
спублике в 27 образовательных орга-
низациях среднего и высшего уровня 
обучаются около 18 тысяч студентов. 
И только менее 20% из них регуляр-
но занимаются спортом. Наша зада-
ча – поднять уровень вовлеченности 
молодежи в массовый спорт. Такие 
цели обозначены в Указе Президен-
та РФ Владимира Путина от 7 мая 
2024 года № 309 «О национальных 
целях развития РФ». Нам необходимо 
не просто стремиться к повышению 
к 2030-му году уровня вовлеченно-
сти граждан республики в занятия 
физической культурой и спортом, но 
и создавать для этого все условия. 

(Окончание на 2-й стр.)

(Окончание на 2-й стр.)

ВОПРОС ДНЯ

Кто ваш главный учитель в жизни?
Ангелина КОЗАЕВА, учитель иностранных языков:
– Конечно, в нашей жизни множество учителей: роди-

тели, друзья, коллеги, книги, события и даже внутренний 
голос. Они все вносят свой вклад в наше понимание мира 
и самих себя. Если же говорить о главном учителе, то 
для меня это опыт. Опыт наставляет, учит нас уважать 
ошибки, стремиться к улучшению и принимать изменения. 
Он учит нас терпимости, состраданию и пониманию. Наш 
главный учитель - это сама жизнь, потому что через опыт 
мы узнаем, растем и становимся более мудрыми. Как пра-
вило, опыт бывает негативным. Но ведь сколько ребенку 
ни говори – не ешь соль, он все равно ее съест и только 
тогда поймет, почему это было запрещено.

Василий ПЕТРИЩЕВ, пенсионер:
– Думаю, всем ясно, что в нормальных обстоятельствах 

главными нашими учителями являются наши родители! 
Именно они формируют наше поведение, характер, ин-
тересы, мы сами и другие люди лишь корректируем свое 
развитие в этих направлениях.

Конечно, нельзя отрицать и роль судьбоносных встреч 
с людьми на своем жизненном пути, но мне кажется, 
такие случаются крайне редко. И все равно даже по их 
поводу мы советуемся с отцом и матерью и ожидаем 
получить их одобрение.

Залина КУСАЕВА, заместитель министра культуры 
РСО–А:

– Существует древнее изречение: «У нас нет друзей, 
у нас нет врагов, у нас есть только учителя. Ищите му-
дрость, в какой бы форме учителя вам не явились!»

 Действительно, у каждого человека, которого судьба 
посылает на жизненном пути,  можно непременно на-
учиться чему-то значимому. Важно, чтобы ценностные 
представления и мировоззренческие понятия ваши были 
созвучны. В моей жизни много самых разных учителей и 
наставников.  Я безмерно благодарна им прежде всего 
за доброе отношение и за тот жизненный, профессио-
нальный опыт, которым они щедро делятся со мной. Но, 

пожалуй, самые главные учителя были для меня мои 
родители. И то старшее поколение, благодаря которому 
я обрела любовь к  семейным ценностям, к традиционной 
культуре. Именно они учили меня особому, гармоничному 
видению мира.

Алла МАРЗАГАНОВА, ведущий советник отдела 
аналитической и проектной работы в сфере СМИ 
Комитета по делам печати и массовых коммуникаций 
РСО–А:

– Для меня главный учитель – это мои ошибки. Каждая 
из них стала шагом к пониманию и моему личностному 
росту, который я так ценю. Я научилась воспринимать 
ошибки не как поражения, а как драгоценные уроки, 
которые заставляют меня становиться лучше. Ошибки – 
как компас, показывают, в каком направлении двигаться 
дальше.

Диана КОКОЕВА, учитель начальных классов ГБОУ 
«ЦО «ИНТЕЛЛЕКТ»:

– Как бы, возможно, банально это не звучало, но в моей 
жизни главными учителями стали мои родители. Они 
были для меня примером трудолюбия, отзывчивости и 
любви к детям. На мой взгляд, именно их пример и по-
мог мне выбрать профессию, которую сейчас я считаю 
своим призванием. 

Работая в школе, сталкивалась с разными ситуациями 
(как положительными, так и не очень), но поддержка и со-
веты моих родителей помогают мне всегда справляться 
и преодолевать трудности. 

Я искренне благодарна своим родителям за их пони-
мание и терпение.

Жанна МАМИЕВА, выпускница 1966 года Кировской 
средней школы Ардонского района: 

– В школе у меня почти все учителя были любимыми. И 
все же среди них были самые-самые: физик Софья Ва-
сильевна Хозиева,  химик Зарета Семеновна Чельдиева, 
историк Константин Васильевич Хурумов. Но и среди них 
был учитель, который воплощал все лучшие педагоги-
ческие качества. Это математик Варвара Михайловна 

Кайтмазова. Она была строгой, но всегда справедливой, 
одинаково ко всем своим ученикам. Несмотря на то, что 
ее предмет был сложным и не всегда понятным, я изо 
всех сил старалась учиться хорошо, чтобы порадовать 
любимого учителя. Варвара Михайловна была нашим 
классным руководителем, ее классные часы были са-
мыми интересными. А еще у нее был хороший контакт с 
родителями всех учеников. Пятнадцать лет прошло с того 
дня, как ее не стало, но я вспоминаю о ней с любовью и 
благодарностью.

Инал ХОЗИЕВ, агроном:
– Папа, конечно. Он всегда прививал мне тягу к новым 

знаниям. Мой отец считает, что бесполезных знаний не 
бывает. И он прав. Чем раньше человек начнет тянуться 
к неизвестному, тем большего в жизни добьется. Он даже 
гвозди забивать научил меня в два года! Поэтому я с 
детства все умею и могу помочь маме по дому. Теперь мы 
с отцом работаем в одном хозяйстве. Он очень опытный 
и успешный агроном, а я к этому только стремлюсь. Он 
мне помогает дельными советами.

Александр СЕМЕНИЩЕВ, ветеран Вооруженных 
сил: 

– Мой самый главный учитель – армия. Считаю, что 
именно она научила меня общаться, более позитивно 
мыслить, сплоченности (когда провинился в чем-то один – 
отвечают все). Научился больше думать о других: как мои 
поступки могут повлиять на чьи-то настроение, жизнь.

Залина ГУБУРОВА, журналист: 
– Для меня главным учителем в жизни стала моя 

мама. Более 30 лет она посвятила школе, преподавала 
русский язык и литературу. Вместе с папой они собрали 
большую библиотеку, привили мне любовь к слову, к 
книге, научили относиться ответственно к сказанному. 
Сколько стихов они знали и цитировали! Всегда удив-
лялась: неужели можно столько помнить? Я очень им 
благодарна. Если бы не они, вряд ли без этих знаний 
и любви к книгам, я бы выбрала для себя профессию 
журналиста.

    «СПАСЛИ ВСЕХ». Во Владикавказе 
70 специалистов МЧС России отточили свои 
навыки спасания людей и тушения пожа-
ров. Практические действия развернулись 
в Северо-Кавказском суворовском военном 
училище. По легенде учения, из-за скачка 
напряжения произошло короткое замыкание 
блока бесперебойного питания компьютера. 
От этого начался пожар в классе на первом 
этаже здания. В считанные минуты 365 вос-
питанников в сопровождении 8 педагогов 
вышли на улицу.

    ВОКЗАЛ ПРЕОБРАЗИЛСЯ. В Эльхотово 
завершается ремонт железнодорожного вок-
зала и прилегающей к нему территории. Как 
сообщает Комитет по транспорту и дорожной 
инфраструктуре республики, несколько лет 
реконструкция здания откладывалась, но 
сейчас станция преобразилась. В ходе работ 
была заменена конструкция кровли, уложена 
металлочерепица, заменены двери и оконные 
блоки, окрашен фасад здания, заменено 
покрытие входных ступеней. На перроне 
уложена плитка. Прилегающая к вокзалу 
территория полностью заасфальтирована.

    БЛАГОУСТРОЙСТВО. Во Владикав-
казе благоустроили общественную зону по 
улице Коцоева. Завершился очередной этап 
работ на набережной Терека в створе улиц 
Генерала Плиева и Гадиева. Произведена 
замена старого покрытия прогулочной зоны 
на брусчатку, дополнительно установлены 
59 стилизованных опор освещения, лавочки и 
урны. Обустроена газонная часть. Обустрой-
ство этой локации - часть проекта комплекс-
ного благоустройства рекреационной зоны 
набережной реки Терек от улицы Кирова до 
улицы Гадиева.

    ЕЩЕ ОДИН ТЕХНОПАРК. Кванториум 
заработал в школе №38, сообщает пресс-
служба АМС города. Он включает биологи-
ческую, химическую и физическую лабора-
тории. У детей есть возможность освоить 
основы робототехники, 3D-моделирования. 
Площадка оснащена современным цифро-
вым оборудованием. Здесь могут обучаться 
дети трех возрастных групп от 7 до 18 лет. В 
новом технопарке уже обучаются 320 детей. 
Это уже пятый кванториум во Владикавка-
зе. Ранее технопарки появились в школах 
№№ 27, 44, 42, 22.



МАССОВЫЙ СПОРТ –
В МОЛОДЕЖНУЮ СРЕДУ

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Воспитывая нашу молодежь на основе 
традиционных российских духовно-нрав-
ственных и культурно-исторических ценно-
стей, гармонично развитых, патриотичных 
и социально ответственных, формируя у 
молодежи, в том числе, целостное отноше-
ние к здоровью и спорту. Уверен, что такая 
система работы даст свои результаты на 
благо молодого поколения республики, – 
подчеркнул Сергей Меняйло.

Председатель общественно-государствен-
ного физкультурно-спортивного общества 
(ОГФСО) «Юность России» Алан Абаев 
предложил создать в республике Центр 
развития студенческого спорта, представ-
ляющего собой открытое пространство для 
членов студенческих спортивных клубов, 
профессиональных образовательных ор-

ганизаций в формате проектного офиса и 
коворкинга. По мнению Алана Абаева, также 
необходимо развивать детско-юношескую 
спортивную школу «Юность России» во 
Владикавказе, которая позволит обеспечить 
отбор спортивно одаренных обучающихся, их 
социализацию, профессиональную ориента-
цию и сохранение мотивации к регулярным 
занятиям спортом, выступлению на всерос-
сийских и международных соревнованиях.

Министр образования и науки РСО–А Элла 
Алибекова отметила, что в ссузах респу-
блики проводится определенная работа по 
вовлечению студентов в занятия спортом, но 
эту работу необходимо наращивать.

В свою очередь министр физической 
культуры и спорта РСО–А Артур Хадонов 
поддержал инициативу ОГФСО «Юность 
России» по объединению усилий для раз-
вития системы физического воспитания в 

профессиональных образовательных орга-
низациях.

– Предлагаемые мероприятия позволят 
качественно улучшить осуществляемую физ-
культурную и спортивно-массовую работу, а 
также создать условия для развития системы 
подготовки спортивного резерва и сохранения 
для физической культуры и спорта спортивно 
одаренных детей, прежде всего – в возрасте 
14-17 лет, – сказал министр.

Подводя итоги совещания, Сергей Меняйло 
отметил, что все предлагаемые инициативы 
должны быть результативными и максимально 
способствовать задаче внедрения массового 
спорта в молодежную среду. Он поручил от-
ветственным ведомствам завершить совмест-
ную работу над созданием концепции разви-
тия физического воспитания и студенческого 
спорта в профессиональных образовательных 
организациях.
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В ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

«СПАСТИ ДАРГАВСКИЙ
НЕКРОПОЛЬ»
В номере «СО» за 27 сентября 2024 года, в 
публикации «Спасти Даргавский некрополь», 
мы рассказывали о проблемах, с которыми 
сталкивается этот широко известный в стране 
туристический объект из-за некоторых его 
гостей, ведущих себя бескультурно, а то и 
варварски. По обращению жителей селения 
Даргавс в международном общественном 
движении «Высший совет осетин» – «Иры стыр 
ныхас» состоялось рассмотрение этой проблемы 
с участием представителей Комитета РСО–А 
по туризму, Национального музея республики, 
Комитета по охране и использованию объектов 
культурного наследия РСО–А. 

Н. КОЗЫРЕВ

Тогда же было решено вернуть-
ся к рассмотрению данного во-
проса, поскольку необходимо со-
отнести внесенные предложения 
по ограничению допуска туристов 
на территорию некрополя с имею-
щимися нормативными актами. И 
разговор на эту тему с заинтере-
сованными сторонами под предсе-
дательством руководителя МОД 
ВСО «Иры стыр ныхас» Зелим-
хана Ватаева был продолжен. 
Теперь еще – с участием министра 
культуры Северной Осетии Со-
слана Фидарова. Дискуссия и на 
этот раз получилась живой, порой 
острой. Но все ее участники были 
едины во мнении, что необходимы 
меры, которые бы не позволили и 
дальше деградировать важнейше-
му памятнику истории Северной 
Осетии.

Например, звучало предложе-
ние устроить во всех склепах став-
ни, чтобы туда не было доступа 
посетителям. Кстати, работа в 
этом направлении ведется, но, как 
отмечали собравшиеся, крайне 
медленно.

Участники дискуссии выска-
зались за то, чтобы запретить 
посторонним приближаться и кон-
тактировать с останками усопших. 
Это, в частности, и дань памяти предкам, ушедшим из жизни в 
тяжелые времена. Для этого необходимо установить ограждения 
у входов в склепы.

Также требуется решение вопросов организации охраны терри-
тории некрополя, подготовки профессиональных экскурсоводов, 
обустройства специальной площадки для туристов, демонстра-
ционных образцов склепов и их внутреннего содержания. Пред-
ложено формировать организованные экскурсионные группы из 
самостоятельно прибывших к некрополю туристов.

Участники разговора подчеркнули большую значимость «Го-
рода мертвых» для сохранения культурного наследия народа и 
необходимость его сохранения для потомков.

А газета будет держать на контроле ход выполнения намечен-
ных мероприятий по сохранению памятника культуры в Даргавсе 
и знакомить читателей с проводимыми здесь мероприятиями.

РОССИЯ – ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ
В рамках гуманитарной акции несколько 
школ РЮО получили новое техническое 
оборудование 

Обучение
с комфортом
Акция организована при содействии 
Департамента внешнеэкономических и 
международных связей Правительства 
Москвы и Посольства Республики Южная 
Осетия в России и в продолжение 
подписанного Соглашения между АНО 
«Диалог поколений» и ООО «МТА – Трэвел». 

Зара ВАЛИЕВА, 
Посольство РЮО в РФ 

1 октября 2024 года директор АНО «Диалог поколений» Гри-
горий Плиев передал школам гуманитарную помощь. В перечне 
– оборудование для видеонаблюдения, серия ноутбуков, моно-
блок, МФУ лазерное, экраны для проекторов, доски магнитно-
маркерные. 

Современное оборудование общей стоимостью 500 тысяч 
рублей получили, в частности, Дзауская средняя общеобразова-
тельная школа-интернат им. Г. Санакоева, Цхинвальская средняя 
общеобразовательная школа-интернат им. М. Кумаритова, Цхин-
вальская СОШ №3.

Директор Цхинвальской школы-интерната Элла Сланова, 
директор Дзауского школы-интерната Аза Валиева и директор 
СОШ №3 Мадина Бестаева от имени педагогических коллекти-
вов выразили благодарность организаторам акции за оказанную 
помощь.

СИТУАЦИЯ Жители республики 
обеспокоены состоянием «Города 
мертвых»

Спасти Даргавский 
некрополь
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Н. КОЗЫРЕВ

Обращение жителей было рассмотрено в МОД «Высший совет 
осетин» под председательством руководителя организации Зе-
лимхана Ватаева с участием его заместителей Вячеслава Дза-
гоева и Эрика Багаева, зампредседателя Комитета по туризму 
Мадины Тебиевой, директора Национального музея РСО–А Ас-
лана Цуциева, консультанта Комитета по охране и использованию 
объектов культурного наследия РСО–А Алана Беликова, главы 
сельского поселения Даргавс Мурата Токаева, жителей села.

В начале встречи глава АМС селения ознакомил собравшихся 
с обращением 38 жителей Даргавса о необходимости навести 
порядок в Даргавском некрополе при посещении туристов. Так, 
гиды зачастую не очень доходчиво объясняют, что это кладбище, 
и первым нужно вести себя подобающим образом. Были случаи, 
когда отдельные туристы залезали внутрь склепов, выносили 
останки усопших, бросали пакеты в оконные проемы склепов...
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КУДА ИДУТ ИНВЕСТИЦИИ
(Окончание. 

Начало на 1-й стр.)
Значительная инвестиционная деятельность наблюдается 

в районе в настоящее время. По программе «Развитие дорож-
ного хозяйства в Дигорском районе» с начала года выполнен 
ремонт дорожного покрытия улицы Энгельса в с. Дур-Дуре 
на общую сумму 10,2 млн руб., ремонт дорожного покрытия 
автодороги Црау – с. Карман-Синдзикау стоимостью 15,7 млн 
руб. Проведены ремонтные работы дорог улиц Ленина и Коо-
перативной в ст. Николаевской на сумму 7,5 млн руб. 

На пересечении улиц К. Маркса – Сталина установлен све-
тофорный объект на сумму 3,7 млн руб.

В рамках Государственной программы «Комплексное раз-
витие сельских территорий» в с. Дур-Дуре началось строитель-
ство детского сада на 120 мест. Сметная стоимость проекта 
составляет 120 млн руб. Строительство объекта предусмотре-
но в течение двух лет, также началась реконструкция МБОУ 
СОШ № 2 с. Дур-Дура. Стоимость проекта составляет 195 млн 
руб. Сдача объекта планируется в 2025 году.

Проект создания комфортной городской среды в малых 
городах и исторических поселениях в рамках проведения все-
российского конкурса лучших проектов комфортной городской 
среды реализуется на территории г. Дигоры по ул. Тогоева, 
между улицами Сталина и Гостиева. Стоимость работ состав-
ляет 66 млн руб. Объект планируется сдать до конца года.

Программа «Формирование современной городской среды» 
реализуется на территории общественной зоны по ул. Тогоева 
в г. Дигоре. Проект является двухгодичным, осуществляется 
с прошлого года. Первый этап объекта сдан 1 октября 2023 
года. Выполнены работы по укладке брусчатки, освещению, 
ограждению. 

Второй этап предусматривает установку универсальной 
спортивной, а также детской игровой площадки в этом году. 
Сметная стоимость работ составляет 10 млн руб. работы 
будут завершены до конца года.

За счет специального казначейского кредита ведутся ра-
боты по реконструкции водопроводных сетей г. Дигоры. Сто-
имость проекта 953 млн руб. Работы также будут завершены 
до конца 2024 года.

Следует также отметить, что по Федеральной целевой 
программе «Увековечение памяти погибших при защите
Отечества на 2019–2024 годы» в 2024 году мероприятия по 
восстановлению (ремонту, реставрации) проведены на 5 во-
инских захоронениях на сумму 2,4 млн руб. 

Наряду с этим требуют решения на республиканском 
и федеральном уровне следующие актуальные вопро-
сы для муниципального образования: в г. Дигоре нужна 
полная замена канализационного коллектора и очистных 
сооружений. В селении Карман-Синдзикау требуется вос-
становить разрушенные вследствие паводков в 2016 году 
берегозащитные дамбы на реке Урсдон, также необходимо 
строительство спортивного зала на территории МКОУ СОШ 
селения Карман.

В станице Николаевской на повестке дня тоже остается 
восстановление разрушенных вследствие паводков берего-
защитных дамб на реке Урсдон, так как здесь сохраняется 
реальная угроза затопления домовладений. 

В селении Мостиздах необходимо построить Дом культуры. 
Решить эти проблемы предстоит в ближайшей перспективе. 

СЛУЖУ ОТЕЧЕСТВУ!  В пограничное Управление ФСБ России по РСО–А прибыли 
новобранцы из Москвы и Московской области 

ЧТОБЫ ГРАНИЦЫ
БЫЛИ НА ЗАМКЕ

Шестнадцать лет в 
погранвойсках не служили 
солдаты-срочники. До прибытия 
в Северную Осетию новобранцы 
несколько месяцев осваивали 
курс молодого бойца. В нашей 
республике им рассказали про 
богатую историю регионального 
ведомства и показали 
документальный фильм. 

Давид МАКЕЕВ.
Фото Дианы ДЖИОЕВОЙ

Ребят напутствовали пограничники, кото-
рые несут службу по защите рубежей страны, 
ветераны пограничных войск, представители 
духовенства. 

– Это важно для нашей страны, потому что 
нужно готовить резерв. У нас контрактная 
служба, но резерв всегда должен быть. И 
поэтому эти ребята, которые отслужат один 
год, уйдут в запас и в любой момент могут 
встать на защиту нашей границы. Хочется 

пожелать им стойкости, верности Родине, 
– сказал председатель ветеранской органи-
зации пограничной службы ФСБ России по 
РСО–А Валерий Устинов.

Один из новобранцев – Дмитрий Сагин 
поделился своими впечатлениями с корре-
спондентом «СО»:

– Мы готовились и морально, и физически. 
У нас были учения, занятия по стрельбе. 
Мне эти места знакомы, и я очень рад, что 
именно сюда попал и нахожусь недалеко от 
своего Краснодарского края. У меня в семье 
много военных. Думаю, после окончания 
срочной службы подписать контракт, про-
должить семейное дело. Мой брат – участ-
ник СВО. В одном из боев был ранен, и его 
комиссовали.

Молодых людей уже распределили по во-
енным подразделениям. Это восемь погранза-
став, в их числе – именные. Все они находятся 
на границах с Южной Осетией и Грузией.

РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА  
Каждое направление 
проекта бюджета 
республики требует 
основательной проработки 

ПРИОРИТЕТЫ
БЮДЖЕТА 
Председатель Правительства 
Северной Осетии Борис 
ДЖАНАЕВ и директор 
Департамента межбюджетных 
отношений Минфина России 
Лариса ЕРОШКИНА обсудили 
исполнение бюджета РСО–А в 
2024 году.

В. СЕВЕРНАЯ

В ходе рабочей встречи стороны также 
рассмотрели вопросы подготовки проек-
та главного финансового документа ре-
спублики на очередной период 2025-2027 
годов. Кроме того, обсудили механизмы 
финансирования приоритетных бюджетных 
обязательств региона. В их числе – льготное 
лекарственное обеспечение, социальные 
выплаты, меры поддержки отдельных ка-
тегорий граждан.

– Все вопросы имеют большое значение 
для Северной Осетии и наших жителей. 
Каждое направление требует соответ-
ствующей проработки. Здесь важна кон-
структивная работа с Минфином России в 
рамках межбюджетных отношений – такие 
задачи поставлены перед профильным ре-
гиональным министерством, – подчеркнул 
Борис Джанаев.

ПРОЕКТ  Задача – 
улучшить текущую 
практику оказания 
медицинской помощи 
пациентам старше 60 лет

Лекции
для врачей 
Во Владикавказе 
состоялась Школа по 
внедрению комплекса 
мер, направленных на 
профилактику падений
и переломов. 

Стэлла ДЖИХАЕВА

В ходе мероприятия обсудили основ-
ные вопросы профилактики падений 
и переломов, а также организацию и 
внедрение системы улучшения текущей 
практики оказания медицинской помо-
щи пациентам старше 60 лет в Северной 
Осетии. Вопрос – мультидисциплинар-
ный, участие в обучении приняли врачи 
различных профилей и специальностей: 
гериатры, терапевты, травматологи и 
ортопеды, ревматологи, эндокринологи.

Свои доклады по ключевым направ-
лениям представили специалисты ве-
дущих научно исследовательских ме-
дицинских центров страны.

«Реализация комплекса мер направ-
лена на совершенствование оказания 
медицинской помощи в трех ключевых 
направлениях. Прежде всего, это скри-
нинг первичных остеопоротических 
переломов, помощь тем, кто уже стол-
кнулся с этой проблемой, и грамотно 
организованная маршрутизация паци-
ентов», – поделился руководитель про-
ектного офиса «Старшее поколение» 
Илья Бабенко.

Поэтапное внедрение комплекса мер, 
направленных на профилактику паде-
ний и переломов у лиц пожилого и стар-
ческого возраста, является одним из 
ключевых мероприятий Федерального 
проекта «Разработка и реализация про-
граммы системной поддержки и повы-
шения качества жизни граждан пожи-
лого и старческого возраста «Старшее 
поколение» и направлен на достижение 
цели национального проекта «Демогра-
фия» по увеличению ожидаемой про-
должительности здоровой и активной 
жизни до 67 лет, а также на достижение 
национальной цели по росту ожидаемой 
продолжительности жизни до 78 лет к 
2030 году.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
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Íà êîíòðîëå – ëèôòû, 
ïîäúåìíûå ïëàòôîðìû, 
ýñêàëàòîðû
На территории РСО–А контроль (надзор) 
в области безопасного использования 
и содержания лифтов, подъемных 
платформ для инвалидов, пассажирских 
конвейеров (движущихся пешеходных 
дорожек), эскалаторов за исключением 
эскалаторов в метрополитенах (далее – 
опасные технические устройства зданий 
и сооружений) реализуется Кавказским 
управлением Ростехнадзора.

Пресс-служба Комитета по делам 
печати и массовых коммуникаций РСО–А 

Кавказское управление Ростехнадзора обращается к вла-
дельцам объектов: необходимо направить в его адрес:

- уведомления о вводе объекта в эксплуатацию в сроки, не 
превышающие 10 рабочих дней со дня принятия решения о 
вводе объекта в эксплуатацию смонтированного в составе по-
строенного либо реконструированного объекта капитального 
строительства, а также модернизированного (реконструиро-
ванного), замененного либо установленного в эксплуатируемых 
зданиях и сооружениях.

- Уведомления о вводе объекта в эксплуатацию, если объект 
подлежит учету, но ранее (с 01.09.2017), в адрес Кавказского 
управления такое уведомление не направлялось.

- Уведомления о смене владельца объекта и уведомления о 
выходе из эксплуатации объекта для актуализации сведений, 
содержащихся в государственном реестре. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Сотрудники Госавтоинспекции Алагирского района напомнили 
водителям о Правилах дорожного движения

Как вести себя на «встречке»
Цель мероприятия «Встречная 
полоса» – сокращение и 
профилактика количества 
дорожно-транспортных 
происшествий в результате 
выезда на встречную полосу 
движения.

Зарина ГАЗЗАЕВА, 
инспектор по связям со СМИ 
и общественностью ОМВД России по 
Алагирскому району

В ходе беседы инспектор ОВ ДПС ОГИБДД 
Отдела МВД России по Алагирскому району 
лейтенант полиции Геннадий Алборов объ-
яснил водителям, что обгон с выездом на 
встречную полосу движения – чрезвычайно ри-
скованный маневр даже для опытного водите-
ля. Однако многие легкомысленно игнорируют 
опасностью на дорогах. Как показывает анализ 
аварийности, именно летом растет количество 
столкновений на «встречке». Интенсивность 
движения на дорогах требует от водителей 
повышенного внимания и осторожности. Из 
всех видов аварий, связанных с выездом на 
встречную полосу, самый распространенный 
– столкновение. Мало у кого хватает терпения 
передвигаться со скоростью 30–50 км/ч, по-
этому у многих автомобилистов возникает со-
блазн пойти на обгон. Автоинспектор призвал 
водителей неукоснительно соблюдать Правила 
дорожного движения. Каждому участнику 
акции вручили памятку с напоминанием о не-
обходимости соблюдать ПДД.

Отметим, выезд в нарушение Правил до-
рожного движения на встречную полосу яв-
ляется опасным маневром и в соответствии 
с ч.4 ст.12.15 КоАПа РФ влечет наложение 
административного штрафа в размере пяти 
тысяч рублей или лишение права управления 

транспортными средствами на срок от четырех 
до шести месяцев. Согласно ч.5 ст.12.15 повтор-
ное совершение данного административного 
правонарушения – лишение права управления 
транспортным средством сроком на один год.

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЕРОЕВ  Кавалер ордена Мужества Альберт АБАЕВ

НАВЕЧНО ЗА ПАРТОЙ
Во Владикавказском 
многопрофильном техникуме им. 
Г. Калоева состоялось открытие 
именной парты погибшего в 
СВО кавалера ордена Мужества, 
выпускника Альберта Абаева. 
В нем приняли участие мама 
героя Оксана Николаевна, члены 
его семьи, товарищи по учебе и 
воинской службе…

Всеволод РЯЗАНОВ

В техникуме, носящем имя героя войны в 
Афганистане Георгия Калоева, традиции сохра-
нения памяти о подвигах защитников Родины 
вошли уже в плоть и кровь всего коллектива 
– от преподавателей до первокурсников. И это 
выражается не только в оформлении фойе, 
коридоров и аудиторий учебного заведения, 
многочисленных патриотических мероприятиях 
и акциях. Более полутора десятков его вы-
пускников стали участниками спецоперации на 
территории бывших регионов Украины, которые 
уже два года как добровольно вошли в состав 
России.

К огромному сожалению, военные победы 
не даются бескровно, и пятеро выпускников 
техникума отдали за них свои молодые жизни. 
Один из них – Альберт Абаев. Почтить его па-
мять и сохранить на долгие годы в актовом зале 
собрались сотни людей самых разных возрастов 
и судеб – и вчерашние школьники, и нынешние 
защитники Родины, и ветераны прошлых войн.

...С большого экрана на пришедших, улы-
баясь, смотрит Альберт, а в центре зала – его 
новенькая именная, пахнущая свежим лаком 
парта, за которую он уже никогда не сядет. С 
экрана и из уст почетных гостей мероприятия 
идет рассказ о его короткой жизни, которую 
он не пожалел отдать за спокойствие и благо-
получие миллионов своих соотечественников 
– каждого из нас…

Альберт окончил ВМТ четыре года назад, 
став мастером по ремонту и обслуживанию 
инженерных сетей ЖКХ. Однако впереди его 
ждала срочная служба в армии, по завершении 
которой он решил продолжить службу уже по 
контракту. Служил старшим наводчиком ма-
шины реактивной артиллерии 25-й гвардейской 
мотострелковой бригады, был одним из лучших, 
в СВО участвовал практически с самого ее на-
чала – с марта 2022 г.

О некоторых эпизодах боев с участием Аль-
берта в письме студентам ВМТ рассказал его 
сослуживец и друг, имя которого по понятным 
причинам не называется: «В блиндаже был 

замаскирован танк, Альберт, как обычно – на 
веселой ноте. Маленькой группой вышли по-
утру и незаметно отработали по позициям про-
тивника, который так и не успел опомниться от 
случившегося.

А уже в апреле мы сидели на позиции с двумя 
крупнокалиберными пулеметами против очень 
серьезного противника – наемников. Вдруг 
громко и очень близко слышим звуки техники: 
фашисты проникли в ближайший дом и хотели 
там закрепиться. Мы с Абе влупили по ним с 
двух пулеметов и спалили, как спичку. Враг был 
полностью уничтожен».

Роковой для Альберта бой состоялся под 
Харьковом в День Победы, 9 Мая 2022 года. 

«Мы с Альбертом находились в тактической 
группе пехоты, у нас была задача – вывести 
из-под огня и окружения воинское подразде-
ление... Мы ее выполнили, вывели людей, но 
поступил приказ удерживать занятые позиции, 
вести разведку и координировать артиллерию.

Нас атаковали фашисты спецподразделе-
ния «Кракен», обстреливала артиллерия – до 

полусотни снарядов в час... Мы держались 
несколько суток, понесли большие потери, по-
гибли наши командиры-лейтенанты.

Только я вышел из землянки, прилетел еще 
один снаряд, и Альберта накрыло... Мы с ре-
бятами под обстрелом несли его 5 км до точки 
эвакуации, погрузили на машину, но было уже 
поздно... – боевой товарищ Альберта считает, 
что обязан ему жизнью во многих боевых эпи-
зодах, и не может смириться с потерей лучшего 
друга, но ему кажется, что тот по-прежнему обе-
регает его от несчастий. – Я никогда в жизни и 
слезы не пролил, никогда не чувствовал такой 
душераздирающей боли. До сих пор не могу 
поверить, что всегда веселого, такого доброго 
и отзывчивого нашего Альберта нет. Мы с ним 
каждый день были вместе и договорились быть 
вместе до последнего, но…»

Надо ли после таких слов сурового воина 
говорить о том, какой потерей является гибель 
любимого сына для матери! И все же Оксана Ни-
колаевна находит в себе силы часто приходить 
к юным коллегам Альберта – к студентам техни-

кума, где учился. И каждый раз она благодарит 
его сплоченный коллектив за сохранение па-
мяти о своих подопечных и предшественниках 
и почитание ратных подвигов продолжающих 
сражаться.

Альберт посмертно награжден орденом Му-
жества и похоронен на Аллее Героев на Восточ-
ном кладбище во Владикавказе. А в его родном 
техникуме память о нем будет теперь храниться 
не только в фотографиях на стене и альбоме с 
биографией, но и в сердцах студентов и препо-
давателей всех последующих поколений.

Эта память будет живой, потому что Альберт 
всегда будет рядом с теми, кто сядет за его 
именную парту с его портретом, биографией и 
описанием подвига. Такое право получат только 
лучшие, и первым из них стал Аслан Гояев, по-
лучивший именную стипендию кавалера ордена 
Красной Звезды Георгия Калоева.

А после открытия парты Альберта Абаева все 
почтили память и отдали дань уважения участни-
кам СВО, в честь которых в конце прошлого года 
в техникуме был открыт тематический уголок.

ПРОЕКТ Будущих абитуриентов знакомят с различными научными направлениями

В университет – по субботам
Сезон профориентационных и 
просветительских мероприятий для 
школьников открылся в Северо-Осетинском 
госуниверситете имени К.Л. Хетагурова.

Пресс-служба СОГУ 

Мероприятия уже прошли на четырех факультетах. 
Факультет осетинской филологии провел для школь-
ников мастер-класс «Ох, непроста поэзия Коста». Исто-
рический подготовил мероприятие «Россия – Родина 
моя!» На факультете математики и компьютерных наук 
ребятам продемонстрировали, как создавать простой 
сайт на HTML и CSS. А на психолого-педагогическом 
провели тренинг на тему эмоциональной саморегуляции 
«Как справиться со стрессом».

Проект «Университетские субботы» – это серия 
еженедельных открытых мероприятий для учащихся 
старших классов школ и ссузов. Его основная задача 
– знакомить будущих абитуриентов с различными науч-
ными направлениями и помочь им в выборе дальнейшей 
профессии.

В 2023 году для более чем трех тысяч школьников 
были подготовлены 207 мероприятий, которые провели 
преподаватели и ученые СОГУ, в том числе научно-попу-
лярные лекции, мастер-классы, тренинги, презентации 
и творческие вечера.

КОНТРОЛЬ  Более 
4 гектаров плодородных 
земель заброшены 
и заросли сорняками 

Предупредили 
письмом
Северо-Кавказским 
межрегиональным 
управлением 
Россельхознадзора 
17 сентября при проведении 
выездного обследования 
земельного участка 
сельскохозяйственного 
назначения в Пригородном 
районе обнаружены 
нарушения земельного 
законодательства.

Пресс-служба Северо-Кавказского 
межрегионального управления 
Россельхознадзора

Земельный участок с видом разрешен-
ного использования (для выращивания 
сельскохозяйственной продукции) рас-
положен северо-восточнее села Куртат, 
его площадь составляет порядка 4,52 га. В 
ходе обследования должностными лицами 
Управления Россельхознадзора установ-
лено, что участок заброшен и не имеет 
арендатора, признаки же использования 
в сельскохозяйственном производстве 
в соответствии с разрешенным видом 

деятельности отсутствуют. По всему пе-
риметру произрастает древесно-кустар-
никовая и сорная растительность. Она 
не относится ни к многолетним плодово-
ягодным, ни к мелиоративным защитным 
лесным насаждениям.

Таким образом, на земельном участке 
усматриваются признаки невыполнения 
установленных требований и обязатель-
ных мероприятий по защите сельхозугодий 
от зарастания.

Управлением Россельхознадзора в 
Управление земельными ресурсами Ре-
спублики Северная Осетия–Алания на-
правлено письмо для принятия мер по 
вовлечению неиспользуемого земельного 
участка в сельскохозяйственный оборот в 
целях рационального и эффективного ис-
пользования земель сельхозназначения.

Ушел из жизни 
выдающийся уче-
ный, доктор эко-
номических наук, 
профессор, акаде-
мик, талантливый 
педагог, публицист, 
писатель и обще-
ственный деятель 
Сабанти Борис 
Михайлович. Он 
скончался на 88-м 
году жизни.

Борис Михайлович родился 
28 августа 1937 года в Ди-
горе. Окончил финансовый 
техникум, вуз и аспирантуру 
Ленинградского финансово-
экономического института. 

Свою трудовую деятель-
ность Сабанти Борис Ми-
хайлович начал в 1959 году 
в Контрольно-ревизионном 
управлении Министерства 
финансов РСФСР.

В период с 1964 по 1969 г. 
Сабанти Б.М. работал в Се-
веро-Осетинском сельско-
хозяйственном институте. С 
1970 по 1976 г. трудился во 
Всероссийском научно-ис-
следовательском институте 
организации оплаты в сель-
ском хозяйстве, затем – в Се-
веро-Кавказском научно-ис-
следовательском институте 
горного и предгорного сель-
ского хозяйства. В 1976 г. 
был принят в Ленинградский 
финансово-экономический 
институт на должность ру-
ководителя научно-иссле-
довательской лаборатории 
экономики и организации 
производства, затем пере-
веден доцентом кафедры 
финансов, а после оконча-
ния докторантуры в 1987 г. 
утвержден профессором той 
же кафедры. 

В 2000-х годах профессор 
Сабанти работал в Институте 
развития регионов, создан-
ном на базе СОГУ. В 2017 г. 
был назначен заместителем 
директора по научной работе 
СОГУ. 

Вернувшись в Осетию, Бо-
рис Сабанти написал книги 
«Моя маленькая страна» и 

«Годы и люди», по-
священные родно-
му краю.

Сабанти Б.М. 
был автором пяти 
учебников  для 
экономических ву-
зов и более десят-
ка научно-эконо-
мических трудов, 
таких как «Модель 
финансов социа-
листического го-

сударства», «Свобода, риск и 
гарантия для предпринимате-
ля», «Финансы современной 
России». Его монографии и 
учебники являются настоль-
ными книгами не только сту-
денческой, научной, но и про-
фессиональной аудитории. 

Также он был экономиче-
ским советником первого Пре-
зидента Северной Осетии Ах-
сарбека Галазова. Именно в 
его бытность были разработа-
ны государственные програм-
мы «Нефть Осетии», «Горы 
Осетии», «Свободная эконо-
мическая зона» и «Осетия как 
зона отдыха и рекреации». 
Трудно переоценить заслугу 
Сабанти Б.М. в разработке и 
принятии новой Конституции 
Северной Осетии. 

Под его руководством за-
нимались научной деятель-
ностью несколько поколений 
экономистов не только Север-
ной Осетии – Алании, но и всей 
России. Выдающийся педаго-
гический талант профессора 
Сабанти, принципиальность 
и честность в научных сужде-
ниях, гармоничное сочетание 
скромности и достоинства, ис-
ключительные человеческие 
качества снискали ему глубо-
чайшее уважение со стороны 
коллег, студентов, для многих 
из которых он навсегда остал-
ся Учителем.

Прощание с Сабанти Бори-
сом Михайловичем состоится 
сегодня во Владикавказе.

Коллектив 
Северо-Осетинского 

государственного 
университета им. 
К.Л. Хетагурова.

ÑÀÁÀÍÒÈ Á.Ì.
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диплом BCГ  5261774, регистраци-
онный № 2028э, выданный в 2010 г. 
Северо-Кавказским горно-металлур-
гическим институтом (государствен-
ный технологический университет) 
(ныне – ФГБОУВО «Северо-Кавказ-
ский горно-металлургический институт 
(государственный технологический 
университет)» на имя ИВАЩЕНКО 
Виктора Сергеевича, считать недей-
ствительным.

УТЕРЯННЫЙ

СЛУЖБА 
ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773 

(ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на во-
енную службу по кон-
тракту мужчин в возрасте 
18–49 лет.

Заработная плата – от 
40 т. р., хорошая транс-
портная развязка, жилищ-
ное обеспечение, полный 
социальный пакет.

ТЕЛ. 8-918-823-65-08.
Газета зарегистри-

рована в Управлении 
Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, 
информационных техно-
логий и массовых комму-
никаций по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния (Управление Роском-
надзора по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния) (ПИ № ТУ15-00161 
от 10 октября 2023 г).

Учредитель: 
Комитет по делам печати 

и массовых коммуникаций  
Республики Северная 

Осетия – Алания.

Реклама, объявления, соболезнования и по-
здравления принимаются в отделе объявлений 
газеты «Северная Осетия», а также по элек-
тронной почте gazeta@mail.ru и по телефонам: 
25-11-18, 25-93-72. Оплата возможна ОНЛАЙН. 
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Коллектив филиала ПАО «Рос-
сети Северный Кавказ» - «Сев-
кавказэнерго» выражает глубокое 
соболезнование сотрудницам Моз-
докского энергосбытового отделе-
ния Оксане Сябер и Елене Влади-
мировой по поводу кончины отца 

ПРИМЕНКО 
Александра Федоровича.

Коллектив Владикавказского 
института управления выражает 
глубокое соболезнование родным 
и близким по поводу кончины док-
тора экономических наук, профес-
сора кафедры «Финансы и кредит» 

САБАНТИ
Бориса Михайловича.

Коллектив Владикавказского кол-
леджа управления выражает глу-
бокое соболезнование  родным и 
близким по поводу кончины 

САБАНТИ
Бориса Михайловича.

Коллектив ГБУЗ «Поликлиника 
№7» МЗ РСО–А выражает глубокое 
соболезнование родным и близким 
по поводу кончины бывшей сотруд-
ницы

МАЛЮКИНОЙ
Людмилы Федоровны.

Коллектив ГБУЗ «Поликлиника 
№7» МЗ РСО–А выражает глубокое 
соболезнование сотруднице Эль-
вире Юрьевне Томаевой по поводу 
кончины матери 

ТОМАЕВОЙ 
Светланы Аслангериевны.

СДАЮТСЯСДАЮТСЯ
ДВА КАБИНЕТА ПОД 

ОФИС пл. 20 кв. м на ул. 
Бородинской.

Тел. 8-988-874-91-76.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ТЕЛЕМОСТ 
К Международному 
дню мира 

«Íàøè øàãè 
ê áëàãîñòè»
1 октября СОШ №11 
– «Школа мира»-2024 
– предоставила 
возможность 
сводному отряду 
юных миротворцев 
«Голубые береты» из 
учебных заведений 
города воинской славы 
г. Владикавказа: МБОУ 
«СОШ №№ 11, 26, 
28, 31, 40» – принять 
участие в международной 
социально-творческой 
акции «Сохраним мир 
вместе!»

Виктор БЕЛЯЕВ, 
начальник отдела 
патриотического воспитания 
«ЦДО г. Владикавказа», 
председатель  Движения юных 
миротворцев в РСО–А

Среди участников телемоста 
были представители миротворче-
ских организаций России, Индии, 
ДР Конго, Республики Беларусь. 
Делегация Владикавказа предста-
вила доклад и презентацию о своей 
добровольческой деятельности за 
прошедший год. Он был подготов-
лен отделом патриотического вос-
питания «ЦДО г. Владикавказа» и 
учениками СОШ № 11 на английском 
языке. 

После теракта на Центральном 
рынке Владикавказа 19 марта 1999 
года было создано Движение юных 
миротворцев – межрегиональное 
миротворческое содружество «Вла-
дикавказ».

В 2023–2024 учебном году было 
проведено более 40 различного 
рода коллективных творческих дел  
для миротворцев города, респу-
блики, регионов Российской Феде-
рации, стран ближнего зарубежья. 
Так, «Неделя мира»-2024 проходила 
с 19 по 22 сентября, в ней приняли 
участие дети из 28 учебных заве-
дений республики. 28 школам на-
учно-практическим центром «Миро-
творец» присвоено почетное право 
именоваться «Школой мира»-2024. 

Все действия движения направ-
лены на решение задач:  воспитание 
у молодежи чувства патриотизма, 
гордости за свою страну; вовлече-
ние молодежи в движение по охране 
окружающей среды; воспитание у 
школьников умения жить в много-
национальном коллективе.

В завершение телемоста пред-
ставители индийской стороны вы-
разили благодарность миротворцам 
Северной Осетии за их работу.

Он был организован научно- прак-
тическим центром «Миротворец» 
(Москва), информационным цен-
тром ООН в Москве и Движением 
юных миротворцев Российской Фе-
дерации.

ФОТОФАКТ 

В объективе «СО»
На территории 
Центрального 
парка, где ранее 
возвышалась 
всем известная 
бетонная высотка, 
уродовавшая и 
вид на город, 
и окружающее 
пространство, 
будет создана 
благоустроенная 
общественная зона 
с фонтаном. 

Диана ДЖИОЕВА, 
Тамара БУНТУРИ

Проектом занимаются Министерство строительства и архитектуры РСО–А и Сбер. Об этом «СО» сооб-
щили в АМС г. Владикавказа. В профильном министерстве, к сожалению, от комментариев воздержались. 
О сроках тоже говорить рано. Пока идет расчистка территории. 

ВНИМАНИЕ!
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей Российской Федерации» квали-
фикационная коллегия судей Республики Северная Осетия – Алания 
объявляет об открытии вакантной должности:

• ÑÓÄÜÈ ÏÐÀÂÎÁÅÐÅÆÍÎÃÎ ÐÀÉÎÍÍÎÃÎ ÑÓÄÀ ÐÑÎ–À.
Заявление и документы, указанные в п.6 ст. 5 Закона Российской 

Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации», принимаются с понедельника по четверг с 10 до 18, в 
пятницу – с 10 до 17, перерыв – с 13 до 14 часов по адресу: 362040, г. 
Владикавказ, пр. Мира, 1, тел. для справок (8672)  40-31-38.

Последний день приема документов –  4 ноября 2024 года.
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 

рассмотрению не принимаются.

КУЛЬТУРА Новый взгляд на драму А.С. Пушкина

СОЦИАЛЬНЫЙ, ТВОРЧЕСКИЙ, 
ПОЗНАВАТЕЛЬНЫЙ
«Пушкин – величайший преобразователь лучших человеческих чувств», – так писал о 
гениальном поэте «золотого века словесности» академик Дмитрий Лихачев. Пожалуй, 
поэтому спустя столетия мы вновь и вновь обращаемся к его творчеству, каждый раз 
открывая новые неизведанные грани. 

Лолита МАМИЕВА,
Альбина ХАНТ-МАГОМЕДОВА.
Фото Златы ТЕБИЕВОЙ

«Летняя театральная резиденция» – 
совместный проект Союза театральных 
деятелей РСО–А и автономной неком-
мерческой организации «Заботушка». 
Социальный, творческий, познаватель-
ный – так его можно охарактеризовать. 

Резиденты Летней театральной шко-
лы показали приобретенные знания и 
свои таланты на «Пушкинском вечере» 
в Академическом русском театре им. Е. 
Вахтангова в постановке «Маленьких 
трагедий» по А.С. Пушкину. Репетици-
онный процесс лично контролировал 
художественный руководитель театра 
Владимир Уваров. Стоит отметить, что 
весь коллектив откликнулся и подарил 
возможность показать на исторической 
сцене старейшего на Северном Кавказе 
театра эту программу.

В работе над постановкой и органи-
зацией концерта приняли участие все 
педагоги-эксперты «Летней театраль-
ной резиденции», которые блестяще 
справились со всеми творческими за-
дачами. Солист филиала Мариинского 
театра в РСО–А Амир Рахимов готовил 
ребят по вокалу. Актер Батраз Засеев 
преподавал актерское мастерство. Ре-
жиссер, пластиограф, художественный 
руководитель молодежного театра 
«Паяцы» Ацамаз Качмазов дал знания 
по сценическому движению и пластике. 
Директор детской театральной школы 
«Ирбис» (г. Москва), а также педагог-
эксперт по сценической речи Екатерина 
Агафонова научила красиво и внятно 
говорить, ставила голоса, актриса теа-
тра юного зрителя «Саби», заслуженная 
артистка РСО–А Валентина Дудаева 
познакомила ребят с нюансами работы 
с театральным гримом. Великолепный 
мастер-класс по актерскому мастер-

ству, раскрепощению, взаимодействию 
друг с другом провел Алан Догузов, ко-
торый специально приехал из Москвы.

«Мы нацелены на популяризацию 
творческого наследия гения русской 
и мировой литературы А.С. Пушкина и 
развитие в Северной Осетии культур-
но-просветительской среды. В рам-
ках проекта созданы все условия для 
раскрытия средствами театрального 

искусства творческих способностей 
детей, молодежи. Особое внимание 
мы уделили с самого начала реализа-
ции проекта людям с ограниченными 
возможностями здоровья, участникам 
инклюзивных театров с целью их со-
циализации», – говорит председатель 
Союза театральных деятелей РСО–А, 
руководитель проекта Казбек Губиев.

Социальный и творческий проект 
начал реализовываться в августе и 
объединил школьные, молодежные, 
любительские и инклюзивные театры. 
Каждую субботу в камерном театре 
«ШКиТ» собирались его участники, что-
бы поближе познакомиться с азами 
основных театральных дисциплин (ак-
терское мастерство, сценическая речь 
и движение, вокал и грим). Благодаря 
проекту у участников появилась уни-
кальная возможность услышать мнение 
профессионалов, развить свои таланты 
и творческие способности, по-новому 
взглянуть на театральное действо в 
целом. С ребятами работали высоко-
классные специалисты, актеры наших 
театров, которые обладают необходи-
мыми профессиональными знаниями и, 
что самое главное, сумели найти подход 
к каждому. Кроме того, в рамках проекта 
для участников «Летней театральной 
резиденции» прошли творческие встре-
чи с известными деятелями культуры 
и искусства Северной Осетии и увле-
кательные экскурсии по музеям респу-
блики. Новинкой «Летней театральной 

резиденции» можно назвать трансляцию 
дайджеста «Прикоснуться к вечности». 
Благодаря содержательному видео-
материалу участники проекта узнали 
интересные факты о жизни и творческом 
пути талантливых актеров, корифеев 
сцен. Они посмотрели записи легендар-
ных спектаклей, которые оцифровы-
вает большой друг и помощник союза 
Злата Тебиева. Автор проекта «Летняя 

школьная резиденция», заместитель 
председателя СТД РСО–А, актриса, 
режиссер Фатима Пагиева рассказала, 
что будет издано методическое пособие, 
для руководителей театров-участников 
школы пройдет круглый стол на тему со-
временного тетра и его возможностей. В 
планах – и семинар, который проведет 
Александра Никитина, доцент кафе-
дры Московского педагогического уни-
верситета, один из лучших специалистов 
по театральной педагогике.

Прекрасным финальным аккордом 
«Летней школьной резиденции» стал 
«Пушкинский вечер». Звучали произ-
ведения поэта, которые они готовили 
в течение лета, великолепные русские 
романсы на стихи Пушкина. Львиная 
доля в программе – воспитанников 
Детской музыкальной школы им. П.И. 
Чайковского. 

«Вторая часть программы – спек-
такль «Маленькие трагедии», в который 
вошли все четыре одноактные пьесы. 
Режиссеры – Батраз Засеев и Екате-
рина Агафонова. В спектакле также 
был задействован педагог Алексей 
Середин со своими воспитанниками. 
«Для молодых актеров это бесценный и 
волнительный опыт, когда ты выходишь 
на сцену со своим педагогом. Спектакль 
получился интересным и насыщенным, 
потому что синтез всех четырех одно-
актных пьес незаметно переходил из 
одной в другую», – отметила Фатима 
Пагиева.

ÏÐÈÌÈÒÅ ÏÎÇÄÐÀÂËÅÍÈÅ

С РОЖДЕНИЕМ ДОЧЕРИ!
С огромной радостью поздравляю 

сестру Луизу и зятя Вадима 
Кардановых 

с рождением дочери Нины!
Желаю малышке расти 
здоровой и счастливой 
в окружении самых близких 
и родных для нее людей!

Руслан.

авляю 
ма

ы!

ан.

 ÏÐÎÄÀÞ 
  ÄÎÌÀ 

  НОВЫЙ ДОМ ИЗ 3 КОМН. 
(кухня, ванная) в с. Гизели без 
отделочных работ, зем. уч. 8 со-
ток. Цена догов. Тел. 8-963-177-
82-39.

 ÊÓÏËÞ 
  ГАРАЖ на ул. Комсомоль-

ской. Тел. 8-919-421-30-55.

  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 
Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ или 

ДОМ во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28, 97-04-32.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание 
алиментов, раздел совместно 

нажитого имущества, оформ-
ление наследственных прав, 
перевод из жилого помещ. в не-
жилое, сопровождение сделок с 
недвижимостью, коллект. иски 
и обращен. Адвокат КОКАЕВА 
Ирина Александровна. Обр.: 
ул. Некрасова, 2, тел. 8-906-
494-46-45.

  КАФЕЛЬНЫЕ РАБ., УСЛУГИ 
САНТЕХНИКА, ЭЛЕКТРИКА, 
ОБОИ. Тел. 8-989-038-14-00.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-30-
22.

  Изготавливаем: МЕТАЛЛИ-
ЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРА-
СКА ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 
8-918-822-54-42.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  ТРЕБУЮТСЯ  ОХРАННИ-

КИ. РАБОТА В ДНЕВНОЕ 
ВРЕМЯ. Тел. 8-988-878-39-91.

ПО ЗАКОНУ

Ôèãóðàíòû 
çàäåðæàíû
Сотрудниками УФСБ 
РФ по РСО–А во 
взаимодействии с 
МВД РФ по РСО–А в 
ходе проведенных 
оперативно-
розыскных 
мероприятий 
пресечена 
противоправная 
деятельность двоих 
безработных жителей 
1993 г.р., причастных 
к организации и 
функционированию 
канала незаконного 
оборота оружия и 
боеприпасов.

Пресс-служба 
УФСБ РФ по РСО–А

В частности, после сбыта 
самодельно изготовленного 
пистолета и боеприпасов 
к нему, а также более 20 
патронов калибра 7,62 мм 
подозреваемые были задер-
жаны.

На основании материа-
лов ОРДСЧ СУ МВД РФ по 
РСО–А в отношении фигу-
рантов возбуждены и рас-
следуются уголовные дела 
по признакам состава пре-
ступления, предусмотренно-
го ч. 2 ст. 222, п. «а» ч. 5 ст. 
222 УК РФ.

СПОРТ Во Дворце спорта «Манеж» прошел I международный 
турнир по вольной борьбе братьев Хадарцевых 

СИЛА – В БРАТСТВЕ!

В соревнованиях приняли участие 160 спортсменов из 23 стран мира: 
России, Азербайджана, Армении, Белоруссии, Грузии, Казахстана, Киргизии, 
Молдовы, Таджикистана, Туркменистана, Узбекистана, Южной Осетии, 
Абхазии, Словакии, Турции, Сербии, Румынии, Монголии, Македонии, Италии, 
Греции, Венгрии, Болгарии.

Давид МАКЕЕВ

Гостями турнира стали депутат Государственной 
думы РФ Артур Таймазов, министр физической 
культуры и спорта РСО–А Артур Хадонов, трехкрат-
ный олимпийский чемпион по греко-римской борьбе 
Александр Карелин и другие.

– «Сила – в братстве!» – Именно эта фраза стала 
слоганом турнира. Он объединил людей из разных 
уголков Земли, разных религий и разных возрастных 
категорий. Кто-то выходит на мат впервые, а для 

кого-то этот бой станет последним в карьере. Но всех 
их объединило одно – вольная борьба. 23 страны и 
более 150 спортсменов. Смотря на них, вспоминаешь 
одну простую истину: «Борьба есть условие жизни: 
жизнь умирает, когда заканчивается борьба, – ска-
зал Артур Таймазов.

Чемпионом в абсолютной весовой категории 
международного турнира по вольной борьбе братьев 
Хадарцевых стал спортсмен из Северной Осетии 
Алихан Кцоев (на фото). 

Родные и близ-
кие с глубоким 
прискорбием из-
вещают о кончине 

ТАВГАЗОВА
Батыра 

Александровича.
Гражданская па-

нихида состоится 
5 октября, в субботу, по адресу: 
с. Гизель, ул. Коцоева, 63.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

ГАДИЕВА
Казбека Борисовича.

Гражданская панихида состоится 
5 октября по адресу: ул. Бр. Газда-
новых, 36.

Семьи Каболовых, Бериевых, 
Хлоевых, Хугаевых выражают глу-
бокое соболезнование Алене Гади-
евой по поводу кончины отца 

ГАДИЕВА 
Казбека Борисовича.

Коллектив ООО «Нива» выражает 
глубокое соболезнование Э. Б. Га-
диеву по поводу кончины брата 

ГАДИЕВА 
Казбека Борисовича.

Семья Владислава Каболова вы-
ражает искреннее соболезнование 
родным и близким по поводу кончины 

ГАДИЕВА 
Казбека Борисовича.
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